

Le 14 juillet, une fête républicaine

En 1880, le 14 juillet devient le jour de la fête nationale. Cette date renvoie à deux événements de la Révolution française: le 14 juillet 1789, jour où le peuple parisien a pris d'assaut la Bastille, symbole de l'arbitraire de l'Ancien Régime, et le 14 juillet 1790, date de la fête de la Fédération célébrant l'unité nationale. Le choix de cette date ne se fait pas sans heurts dans une France où les fractures de la Révolution ne sont pas encore totalement cicatrisées.

Comment la fête du 14 juillet contribue-t-elle à enraciner la République ?

Dates clés

14 juillet 1880 Première célébration de la fête nationale

14 juillet 1883 Inauguration de la statue de la place de la République, à Paris

14 juillet 1889 Célébration du centenaire de la Révolution

Carte

Festivités du 14 juillet 1880 à Paris



1 Pourquoi le 14 juillet ?

Le 21 mai 1880, le député de la gauche républicaine Benjamin Raspail dépose une proposition de loi pour faire du 14 juillet le « jour de fête nationale annuelle » de la République et commémorer la fête de la Fédération du 14 juillet 1790. Elle est débattue à la Chambre des députés.

« M. LE RAPPEUR: N'oubliez pas que, derrière ce 14 juillet [1789], où la victoire de l'ère nouvelle sur l'Ancien Régime fut achetée par une lutte armée, [...] il y a eu la journée du 14 juillet 1790. (Très bien ! À gauche) Cette journée-là, vous ne lui reprochez pas d'avoir versé

une goutte de sang, d'avoir jeté la division à un degré quelconque dans le pays. Elle a été la consécration de l'unité de la France. [...] Oui, cette journée a été la plus belle de notre histoire. C'est alors qu'a été consacrée cette unité nationale [...], qui est bien loin d'être uniquement une question de territoire, de langue et d'habitudes, comme on l'a trop souvent prétendu. »

« Discussion du projet de loi ayant pour objet l'établissement d'une fête nationale », 29 juin 1880.

2

L'armée au service de la République

Célébration de la prise de la Bastille, 14 juillet 1789, lithographie de l'association des ouvriers lithographes, 1880.

En 1880, la première célébration du 14 juillet met en scène l'allégeance de l'armée au régime républicain: les anciens drapeaux en laine de 1871 rappelant la défaite face à la Prusse sont remplacés par des étendards aux couleurs éclatantes, arborant les formules « République française » et « Honneur et Patrie ».





3 Une fête populaire

Alfred Roll (1846-1919), 14 juillet 1880, huile sur toile (175 x 370 cm), 1880. Paris, musée du Petit-Palais.

Peintre officiel du nouveau régime, Alfred Roll est chargé par Jules Ferry de saisir sur le vif des scènes de la liesse populaire dans les rues de Paris. Il représente ici la place la République, qui vient d'être renommée, où on distingue en arrière-plan le moulage en plâtre du « Monument à la République ». La foule assiste au défilé militaire (à droite) tandis que certains ouvrent le bal (à gauche).

4 La ferveur patriotique jusqu'à l'excès

« En passant rue de Rivoli, pour se rendre à la place de la Concorde, plusieurs sociétés aperçurent, au balcon de l'Hôtel-Continental, deux drapeaux prussiens dans un trophée de drapeaux français et étrangers. Le cortège fit halte et protesta énergiquement. Aussitôt, des garçons de l'Hôtel-Continental vinrent enlever les deux drapeaux. [...] »

On pouvait croire cet incident terminé, lorsque, à la fin de la manifestation de la place de la Concorde, un individu, ayant un accent allemand très prononcé, se mit à crier : « À bas la France ! » et voulut cracher sur un drapeau français. Une légitime indignation s'empara de la foule ; elle se jeta sur cet individu, qui réussit à prendre la fuite dans la rue de Rivoli. »

« Incident rue de Rivoli », cité dans *Le Petit Journal*, 16 juillet 1883.



5 L'hostilité des monarchistes

Affiche légitimiste de Jules Le Clere, 1880.

Questions

BAC

Prélever et confronter les informations

1. Quelle journée révolutionnaire les républicains souhaitent-ils commémorer le 14 juillet et pourquoi ? [doc. 1]
2. Ce souhait est-il respecté par les acteurs de la commémoration ? [doc. 2, 5]
3. Comment les républicains suscitent-ils et mettent-ils en scène l'adhésion populaire au 14 juillet ? [doc. 1, 2, 3]
4. Quelle place tient l'armée dans les célébrations ? Comment l'expliquer ? [doc. 2, 3]
5. Dans quelle mesure les célébrations du 14 juillet suscitent-elles la ferveur patriotique ? [doc. 2, 3, 4]

Mettre en relation deux documents

Analysez les symboles et les références utilisées par les auteurs des documents 2 et 5. En quoi donnent-ils deux interprétations radicalement opposées du 14 juillet ?

Organiser et synthétiser les informations

Comment la fête du 14 juillet contribue-t-elle à enraciner la République ?